

**CARTÓN** AUTOR: JONÁS



**COLUMNA**

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

TERCERA PARTE Y MÁS NÚMEROS DEL SEGUNDO INFORME DE LABORES

En esta parte, uno de los temas centrales es el que se refiere a los bosques, desde los incendios que debido a las condiciones climáticas no fueron tan agresivos como el año pasado.

Hasta la tala clandestina, que no ha sido del todo atendida por el estado debido a que la normatividad no les permite operar, sólo han servido de apoyo a las fuerzas federales.

A pesar de tener argumentos y las bases para solicitar la intervención directa del estado, desde la gubernatura han ignorado una propuesta que fue presentada en la Legislatura, posiblemente porque lo hizo la diputada Leticia Mejía representantes de la fracción del PRI.

La deuda, tema que no tocó en el primer informe de labores. La mandataria estatal, destaca que bajó el pago por servicios de deuda en 400 millones de pesos.

Sin oposición en la Legislatura y con un PRI tan disminuido, con un líder que parece convertido en aliado del oficialismo, como es el caso de Elías Rescala, el 90% de las iniciativas que han mandado desde el ejecutivo estatal se han aprobado.

**EL DETALLE DEL DÍA:** La Secretaria de Vinculación y Extensión Universitaria, Mariana Ortiz se presentó ante representantes de la Canaco y su presidente, Fernando Reyes.

Lo único que destaca de su presentación antes de salir sin terminar la sesión fue aceptar que la UAEM vive una crisis de la que no ha podido salir.

Algo que a Patricia Zarza parece no importar. Vive en una Universidad donde la crisis ya pasó a segundo término.

Uno de los temas más importantes para este espacio y que se ha comentado en varias ocasiones, desde hace dos años, es el relacionado con los bosques y aunque depende de la Secretaría del Campo, en el informe se trató por separado.

Para el desempeño de María Eugenia Rojano debe ser un espacio completo, porque es una de las que peores resultados ha dado, y aunque bien podría caber en el grupo de

funcionarios a los que la mandataria, Delfina Gómez regañó, parece ser una de las más seguras de su cargo.

Las cosas cambiaron entre el primer y segundo informe de labores respecto al sector forestal. El año pasado empezó diciendo que se combatieron más de mil siniestros, aunque en ese espacio no habló de las vidas que se perdieron en el combate a incendios, algo que tampoco había ocurrido en otro momento.

Ahora primero se refirió a la restauración de bosques y aunque se tienen infinidad de quejas de parte de productores sobre la falta de plantas, la mandataria destacó que reforestaron 2 mil 900 hectáreas, pero que además los viveros lograron producir 6.7 millones de ejemplares que son plantados en este temporada.

El año pasado entregaron 4.7 millones de árboles y el plan era cerrar el año con 7 millones de plantas entregadas para restaurar zonas incendiadas. Imposible saber si la meta se alcanzó. Por un lado productores que nunca encontraron plantas en los viveros y en el informe afirman que se entregaron al menos 7 millones el año pasado.

Poco entendible que hable de poner en marcha el programa de Pago por Servicios Ambientales Hidrológicos, porque se supone que es un plan anual. Pero el año pasado se pagó a dueños de bosques para proteger 90 mil hectáreas.

Una vez más, los números los hacen quedar mal. ¿Por qué este año protegieron menos hectáreas que el año pasado? ¿La secretaria del Campo, María Eugenia Rojano, para no variar, dejó de pagar? ¿Sus asesores, que está llena de ellos, no le dijeron? ¿Ocuparon el dinero para otra cosa o para pagar a más recomendados, porque la nómina es importante para ella?

Ese programa el año pasado sirvió para proteger 90 mil hectáreas y ahora sólo 87 mil. ¿Esas tres mil fueron deforestadas o taladas clandestinamente? ¿Las 90 mil hectáreas del año pasado cuántos bosques de Chapultepec representaban?

**EL ESTADO NO COMBATE LA TALA CLANDESTINA, ES SÓLO APOYO DE FUERZAS FEDERALES.**

El año pasado, como era lógico suponer, la mandataria no habló del combate a la tala clandestina y era porque el estado no puede combatir ese delito, eso sólo le corresponde, por ley, a las fuerzas federales.

La sorpresa fue que ahora determinaron que era un buen tema para hacer referencia en el informe de labores. Destacó que realizaron operativos conjuntos con fuerzas federales, aseguraron 10 máquinas y más de 32 mil 800 metros cúbicos de madera.

El asunto es que, como en otro tiempo, el estado podría comba-



**COLUMNA**

ESPACIO ELECTORAL

**CINCO AÑOS OCULTARÁN DATOS SOBRE BARREDORA**



ELEAZAR FLORES

¿PORQUÉ?-.Ciertamente no es la primera vez y seguramente no será la última, pero eso de “RESERVAR POR CINCO AÑOS” las declaraciones patrimoniales de Hernán Bermúdez Requena, con el argumento de NO ENTORPECER las investigaciones sobre posibles ilícitos, es casi increíble. La decisión protectora emana de la Secretaría Anticorrupción del gobierno de Tabasco, reforzando su postura, dizque para no comprometer la integridad física del comandante H, ante un posible mal manejo de la información relacionada con Bermúdez Requena, recluido en el penal de alta seguridad en Almoloya de Juárez, desde finales de la semana pasada.

**ANTECEDENTES-** La reserva y el ocultamiento de datos al amparo del término poco convincente de SEGURIDAD NACIONAL, fue invocado por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, cuando para IGNORAR AMPAROS contra obras del TREN MAYA, promovidos principalmente por grupos ambientalistas y campesinos inconformes, continuaran sin problemas.

No viene al caso ampliar pero también surgieron FIRMAS ACEPTANTES de otros grupos campesinos, se dice, que organizó Hugo Aguilar Ortiz, entonces director de grupos indígenas afines al oficialismo cuatrotero, de lo que habrá tiempo para ampliar.

Lo que sí ignoró el gobierno fueron los estudios serios de grupos ambientalistas, avalados por destacados intelectuales de la Universidad Nacional Autónoma de México, entre otros, denunciados ante medios de comunicación, reforzados por artistas de renombre, preocupados por

tir la tala clandestina con recursos propios, sólo es cuestión de hacer o firmar un convenio de colaboración.

La propuesta ya fue presentada en la Legislatura, pero como lo hizo una diputada del PRI, es probable que para el líder de Morena no sea de interés y con ello no se le da atención a un delito que afecta gravemente los bosques mexiquenses.

Con la firma del convenio el estado tomaría las riendas del combate a la tala clandestina y no sería un simple apoyo como lo es en este momento.

**DEUDA, INICIATIVAS PRESENTADAS Y CONVENIOS SALARIALES.**

Siguiendo con los datos del Segundo Informe de Labores de la mandataria estatal, Delfina Gómez, en esta ocasión a diferencia de la primera, se dio unos minutos para hablar de la deuda, debido principalmente a que tenía un lado positivo.

De lo contrario, no se mencionaría como sucedió el año pasado.

En este caso no es posible hacer un comparativo, pero de acuerdo a lo que menciona hasta el 2023, el pago de la deuda pasó de los 7 mil 190 millones de pesos a seis mil 790 millones de pesos en el 2025.

Así que fue posible liberar 400 millones de pesos y se espera que para el fin de la presente administración el monto alcance los 2 mil 400 millones de pesos adicionales.

Se supone que va a ocupar el recurso para obras y programas sociales de alto impacto. Hasta el primer tercio de la administración no ha sido posible entender el plan que tiene la gobernadora en el tema de la obra.

En el primer informe de labores no tocó el tema de los convenios salariales con los principales sindicatos, el de maestros y trabajadores.

este hecho, pero nada ni nadie impidió que las obras del Tren Maya siguieran, previa deforestación.

Tan lastimosa fue la inicial y después permanente tala de bosques, como los posteriores y continuos aumentos presupuestales para la ejecución de faraónico proyecto del Tren Maya, que de una cantidad inicial de 150 mil millones de pesos, el gobierno sigue asignándole partidas que sumadas todas, ya superarán los 500 mil millones, Agregando los de 2026.

Tanto estas cantidades como las asignadas a la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, -ambas bajo la responsabilidad del pueblo bueno armado-, también fueron declaradas de INTERÉS NACIONAL, por lo que los gastos y demás, no se sabrán hasta después de cinco años, así que las sospechas de presuntos malos manejos, seguirán por buen tiempo. Por cierto otra obra cuyos gastos, presupuestos y manejos se consideran de SEGURIDAD NACIONAL es la refinadora DOS BOCAS, que al igual que las anteriores, sigue inconclusa no obstante sus MÚLTIPLES INAUGURACIONES. Dando por cierta la declaración del gobernador de Tabasco Javier May Rodríguez que en su administración SE COMBATIRÁ LA CORRUPCIÓN, su Secretaria Anticorrupción Milelyl María Wilson Arias seguramente obedeció órdenes superiores para proteger por cinco años los bienes de Hernán Bermúdez, secretario de Seguridad en tiempos del gobierno de Adán Augusto López.

Por dichos del gobernador se extraña su instrucción protectora pero perteneciendo a la cuarta transformación, pudo recibir algún mensaje supremo. ¿BARRERÁN DE ABAJO HACIA ARRIBA?

Seguramente porque el año pasado resolvió el problema hasta la última parte del año, algo que nunca antes había ocurrido.

Mientras en el 2024 hablaba de presentar iniciativas a la Legislatura, en esta ocasión mencionó que ya había mandado 102, de las cuales estaban aprobadas el 90%, cabe destacar que en este caso han aplicado la mayoría para los pocos casos en los que no se ponen de acuerdo.

En la Legislatura no existe la oposición y mucho menos una oposición como la que vivió el mal recordado, Alfredo del Mazo que le criticaban el más mínimo error con la benevolencia del PRI.

Elías Rescala, de nueva cuenta líder del PRI se muestra como un aliado del oficialismo y no como la oposición que debía ser.

**EL DETALLE DEL DÍA:** EN SESIÓN DE CANACO, SE PRESENTÓ REPRESENTANTE DE LA UAEM QUE ACEPTA CRISIS UNIVERSITARIA.

Durante la sesión de Canaco Valle de Toluca, asistió como invitada la secretaria de Vinculación, Extensión y Promoción de la Empleabilidad de la UAEM, Mariana Ortiz Reynoso.

Habló de lo que será su labor en el cargo, pero lo más interesante fue que aceptó de entrada que la Universidad vive una crisis que no ha podido resolver.

Pues la crisis parece no vivirla la rectora Patricia Zarza, que realiza sus actividades como si los alumnos que tienen tomadas instalaciones de la Universidad no existieran. Eventos, la foto y declaraciones como si atendiera desde su oficina en rectoría. ¿Será que es la recomendación de sus múltiples asesores y ex colaboradores de Carlos Eduardo Barra-  
bor?

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Jueves 25 de Septiembre de 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021-090176313600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepetitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.



## COLUMNA

## LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE



## EL ENTERADO

Sí, Delfina Gómez estuvo en Atlacomulco, ex casa priista

Veremos actuar a la nueva Codhem ja contracorriente!

Niegan hasta 3 veces ser amigo de Adán Augusto López

Muy definida la labor de David Parra en Naucalpan

Se reduce la extorsión; dicen algunos "tener otros datos"

... Ahora fue en Atlacomulco, de la región norte de la entidad mexiquense, donde la gobernadora Delfina Gómez llevó su mensaje referente al segundo informe de labores al frente de su administración estatal...

... En esta ocasión su mensaje fue claro y directo, respecto al bienestar social hacia las mujeres, mismas que están en el centro de la transformación mexiquense, según lo expresó en un auditorio de más de 10 mil asistentes, en su mayoría, precisamente, del sector femenino de la comarca...

... Desde la tierra que un día fue la casa de los priistas, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez rindió su Segundo Informe Regional y dejó claro que, en los próximos cuatro años por venir, terminará de consolidar en el Estado de México, el segundo piso de la Cuarta Transformación...

... Cobijada por el gremio transportista y por campesinos beneficiados en la región, la gobernadora resaltó que en los últimos años arribaron a Atlacomulco proyectos de inversión por el orden de 170 millones de pesos a través de empresas como Truper, Yazbek, así como plataformas logísticas de Liverpool y del grupo Alsea; con una derrama económica de casi 18 mil millones de pesos generando mil 300 fuentes de empleos...

... Recordó que, en el norte del estado, se esforzaron por rescatar al campo y beneficiaron a más de mil 600 productores con apoyos económicos o en especie para la siembra, además entregaron más de 96 implementos agrícolas en lugares como Temascalcingo, Villa del Carbón, Ixtlahuaca y Jiquipilco...

... ¿La nueva presidencia de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) podrá reducir las críticas y reclamos que existen en torno a la situación de los derechos humanos en la entidad, que incluyen el inadecuado acceso al aborto legal, la violencia política de género, la impunidad en casos de violaciones a derechos, y la falta de respeto a los derechos de las personas, a pesar de existir un marco legal adecuado, según organizaciones como Human Rights Watch y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México?...

... Todavía existe la duda en este ámbito, y más aún, por la dudosa elección y selección que hizo el Congreso mexiquense, en donde no se le dio oportunidad a una sola candidata - mujer -- de estar en la tercia finalista...

... Los cuestionamientos, hechos no solo por la sociedad civil, sino también por organismos nacionales e internacionales, ponen en duda los marcos legales a los que se deberán atender la nueva Codhem, encabezada por Víctor Leopoldo Delgado Pérez, para el periodo 2025-2029...

... Cabe recordar que el ahora llamado "congreso machista de la 4T", otorgó 72 votos a favor y dos en contra, al nombrado presidente del órgano, pero cabe hacer la aclaración que uno de los votos que no estuvieron de acuerdo con la designación de Delgado Pérez, fue la diputada "morenista", Carmen de la Rosa Mendoza...

... Como el apóstol San Pedro negó tres veces a Jesús, así están negando "antes de que cante el gallo", seguidores de Adán Augusto López Beltrán, en el Estado de México, quienes le juraban amor eterno al hoy todavía senador de la República...

... Tal es el caso de Luis Humberto Montaña García, quien quiere ahora deslindarse de quien fuera su jefe político...

... El deslinde, obviamente, tiene como objetivo, lograr la candidatura morenista en Atizapán de Zaragoza...

... Los señalamientos que le hizo Latinus a Luis Montaña, son más que devastadores... Ahora el atizapense, quiere deslindarse de su jefe político...

... El hoy autodenominado "candidato oficial de Morena en Atizapán de Zaragoza", está a punto de derrumbarse junto con el propio López Beltrán...

... Y es que hoy en día, tanto Delfina Gómez como Horacio Duarte, no ven con buenos ojos a Luis Montaña, pues no representaría garantía de triunfo; más si López Hernández, se derrumba...

... Luis Montaña, vive la encrucijada de su vida. Siendo honesto, tendría que apoyar con todo a Adán Augusto López Hernández, pero ni siquiera lo ha defendido ni en público ni en privado...

... El tiempo político electoral, pasa muy rápido... Veremos qué movimientos hace, Luis Montaña. Mientras tanto Adán Augusto, lucha para que La Barredora, no lo barra por completo...

... El luchador social y presidente de la asociación civil "Proyecto Social Naucalpan", David Parra Sánchez, continúa brindando el apoyo de su agrupación, sobre todo en zonas ejidales, residenciales y populares, donde aún hay carencias de toda índole, como lo ha hecho por décadas...

... Por el momento, integrantes de dicho gremio están dedicados a la sanitización de escuelas de esa localidad, para que después, proyecten llevar a cabo jornadas asistenciales a las familias más vulnerables de Naucalpan...

... Y es qué, con el apoyo del sector privado y social, David Parra, aseguró que muy pronto llegarán servicios esenciales a los habitantes de este municipio para el fortalecimiento familiar... "¡Ya no más injusticias para ellos!", puntualizó...

... Con cargo político o sin él, aun sin ser funcionario público, la comunidad naucalpense reconoce el lado humanista de David Parra, un hombre entregado en la lucha social que solo busca el bienestar de los menos desfavorecidos...

... "Es satisfactorio poder ayudar, en la medida de nuestras posibilidades, a las familias que viven en Naucalpan. En verdad es desgarrador ver a hombres, abuelitos, mujeres, niños y jóvenes, no tener recursos para comprar comida, medicamentos y otros insumos para su subsistencia... Seguiremos en esta lucha para encontrar la fortaleza del tejido social de los naucalpenses", reiteró...

... ¡Aunque usted, no lo crea!, dicen autoridades gubernamentales y federales, que de enero a agosto de este año, en el Estado de México la extorsión presentó una reducción de 26 puntos porcentuales, en comparación con el mismo periodo del año anterior, como resultado de la estrategia de seguridad que se implementa en la entidad, instruida por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, y que se alinea a la Estrategia Nacional que impulsa la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en todo el territorio nacional...

... Según datos del Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SEN-NSP) y la Fiscalía General de Justicia mexiquense (FGJEM), el efecto positivo deriva de operaciones estratégicas como Liberación y las denuncias ciudadanas de forma anónima que se reciben a través de la Línea Nacional 089...

... De acuerdo con el plan que trazó la presidenta de México, en 11 municipios mexiquenses que concentran el 52 por ciento de delitos, desde el pasado 25 de marzo se aplica el Mando Unificado Zona Oriente y con 88 mil acciones tácticas se registró un detrimento del 25 por ciento de incidencia delictiva de abril a agosto, con relación al mismo periodo del año pasado 2024. Hasta el momento se sumaron cuatro demarcaciones más a esta estrategia...

... Cómo diría aquél, el del rancho, del que está allá muy lejos, "yo tengo otros datos", pero dicen que hay que otorgar el beneficio de la duda... ¡Sea pues así!...



## COLUMNA

## DERECHO DE PICAPORTE



## ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

-DGA: Impulso al norte.

-CODHEM, nuevo titular.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó en Atlacomulco su Segundo Informe Regional, ante más de 10 mil asistentes, con un mensaje claro: el bienestar social y las mujeres están en el centro de la transformación mexiquense. La Mandataria destacó que más de 114 mil mujeres de la Región Norte reciben apoyos integrales del programa Mujeres con Bienestar, con una inversión superior a mil 970 millones de pesos. Habló de los avances en el campo, agua "para todos", empleo e inversión y "un gobierno cercano a la gente". La titular del ejecutivo estatal mejor evaluada en las encuestas en los sexenios de las últimas 2 décadas estuvo en lo que fuera el emblemático enclave del viejo sistema político priista, del oficialmente negado "Grupo Atlacomulco" ¿Se habrá molestado alguien o alguno de los políticos de pueblo, que no del pueblo ... NOTAS CORTAS: El Congreso elige como presidente de la CODHEM a Víctor

Leopoldo Delgado, quien se ha desempeñado como encargado de despacho, primer visitador general, secretario ejecutivo, visitador adjunto, director de programas especiales y director de atención a grupos en situación de vulnerabilidad de este organismo. Todos los legisladores locales votaron a favor, menos dos, los del "poderosísimo" grupo parlamentario del PRD con su par de diputados ...

Y para que sonría en el penúltimo día de la semana inglesa sonría o se carcajeo, les dejamos este chiste involuntario del político más repudiado y desprestigiado del país y su cómplice ¡perdón! su aliado: el PRI regresará a la Presidencia de la República (jajaja - jajaja - jajaja) ... Con el objetivo de brindar a la ciudadanía un servicio integral y de calidad en atención médico-veterinaria en los municipios para mascotas y demás seres sintientes, sin importar su condición de calle o tutela, el Grupo Parlamentario del PVEM, liderado por José Alberto Couttolenc Buentello, planteó que este servicio sea subsidiado por los ayuntamientos, garantizando su acceso a bajo costo. Animo raza, ya casi es fin de semana, raza ...

## Inician repavimentación del Periférico Oriente

-Fue cerrado un puente por el sismo de 2017  
-Inauguran obra que recupera el Bordo de Xochiaca



## ARTURO MORALES

**EDOMEX.-** La repavimentación del Periférico Oriente en la zona del Estado de México arrancó por lo que miles de automovilistas volverán a circular sin contratiempos en esta vía que enlaza a la Ciudad de México con el Estado de México, informó el alcalde, Adolfo Cerqueda rebollo, durante la inauguración de la primera obra del Plan Integral del Oriente del Estado de México. "Fui notificado sobre el inicio de la repavimentación del Periférico Oriente", dijo ante población beneficiada con la construcción de un espacio deportivo en el perímetro de las colonias Estado de México y El Sol, evento en el que estuvo presente la titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Edna Vega Rangel.

Juntos realizaron la entrega de la obra

consistente en un espacio deportivo instalado en el camellón de la avenida Bordo de Xochiaca.

En su intervención, Vega Rangel, recordó que estas obras son parte de una transformación planeada "y son más de 70 mil millones de pesos los que se invertirán en el oriente del Estado de México, beneficiando a cerca de 10 millones de personas".

Subrayó que el programa de Obra Vertiente, obras comunitarias es única, porque la gente conoce sus espacios, sus necesidades y decide qué hacer, "este proyecto, transformará la calidad de vida de miles de familias".

Con la repavimentación del Periférico Oriente se reemplazarán los dos puentes en el perímetro de Neza y la alcaldía Iztacalco, uno de ellos fue cerrado a la circulación por los sismos de 2017 y 2021. ●